PALABRAS DE JOSE ANTONIO BORJAS, PRESIDENTE DE LA COMISION BICENTENARIO MANUEL MANRIQUE*

En nombre de la Comisión Bicentenario Manuel Manrique, queremos expresar en este acto nuestra gratitud a la Academia Nacional de la Historia, a sus Directivos e Individuos de Número, al Dr. Rafael Fernández Heres, Orador de Orden, por la gentileza que han tenido en efectuar esta Sesión Solemne en honor al prócer sancarleño, cuyos 200 años de su nacimiento celebramos el pasado 26 de abril con todo el esplendor que se merece. Manuel Manrique vuelve a cabalgar sobre la historia, vuelve del fondo del olvido donde estuvo marginado por generaciones, para resurgir con todas sus glorias en una patria agradecida. "El Hombre de las Batallas" está presente en esta hora difícil que atraviesa el país, pero no con su espada vengadora de Araure, Bocachica, La Victoria, Boyacá y Carabobo, sino en el pensamiento y la acción de los hombres de Cojedes que luchan afanosamente buscando un destino mejor.

En la Villa de San Carlos de Austria, situada a las orillas del Tirgua rumoroso, nació el prócer que desbordando la frontera de su tierra, se fue por esos caminos de la gloria para sembrar una patria grande y noble. Desde muy joven se entregó a la causa de la independencia y fueron 13 años desde 1810 a 1823, en el lomo de un caballo, donde estuvo presente en todas las batallas de la patria, en una guerra encarnizada, para formar y constituir una nación libre y soberana.

Cojedes es una tierra de próceres, que con su esfuerzo, valentía y arrojo lograron esta libertad que hoy gozamos, después de una lucha cruenta que duró más de 10 años y dejó como saldo la muerte de una tercera parte de la población en los campos desolados de la República. Muchos de estos patriotas cojedeños quedaron en el anonimato, otros han tenido mejor suerte, encontrando el biógrafo adecuado, pero de todas formas, últimamente se ha cambiado la concepción de la historia y han surgido nuevos investigadores que han ido a las fuentes originarias para poner sobre el tapete fechas que se ignoraron y desvirtuaron, otras que se tenían como ciertas. Entre estos próceros militares de destacada actuación sobresalen: General en Jefe José Laurencio Silva, nativo de El Tinaco, se alzó a fuerza de valor a los mas altos peldaños de la dignidad y lealtad. Los Figueredo, de los cuales 22 fueron a la guerra desde Alférez hasta Generales, y de ellos 12 murieron

^{*} Socio Correspondiente en el Estado Cojedes. Presidente de la Comisión Nacional Bicentenario del Natalicio del General de Brigada Manuel Manrique.

con las armas en la mano en los campos de batalla, 10 regresaron cubiertos de gloria; los Coroneles Fernando y Teodoro Figueredo, el General Miguel Antonio Figueredo entre los principales. Tampoco podía dejar de mencionar en el día de hoy, los más destacados hombres civiles de Cojedes: Dr. Laureano Villanueva, ilustre historiador, el jurisconsulto Dr. Arminio Borjas, el Dr. Eloy G. González, el periodista Rafael Silva (Lino Sutil).

Por eso los cojedeños nos sentimos orgullosos de estar en esta Tribuna del saber, donde han pasado hombres ilustres, por su sabiduría y por su ejemplo, y donde hoy hay personalidades de diferentes partes del país donde imparten su cátedra permanente de civismo, para que las nuevas generaciones estudien la historia que ellos en investigación veraz dejaran para la posteridad de la República.